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Сохранение исторической памя- 
ти — дело государственной важ-
ности. Не сразу, но пришло пони-
мание: все, что связано с нашей 
историей, необходимо беречь и вос-
станавливать. В том числе уникаль-
ные старые дома, которые, не имея 
статуса архитектурных памятников, 
по сути своей ими являются.
Сегодня в России развивается дви-
жение, направленное на сохранение 
и реконструкцию подобных зданий. 
Градозащитные общественные ор-
ганизации успешно действуют в 
Москве, Санкт-Петербурге, Иркут-
ске и других городах нашей страны. 
Своей главной задачей их участни-
ки считают восстановление истори-
ческой среды и спасение культурно-
го кода российских городов.
Что касается Южно-Сахалинска, 
то в последнее время здесь делает-
ся многое для того, чтобы восста-
новить облик домов послевоенной 
застройки. Именно они придают 
областному центру тот необыкно-
венный шарм, который так ему не-
обходим.
Впрочем, подобные здания есть не 
только в Южно-Сахалинске. По-
стройки 50-х годов прошлого века 
сохранились в Синегорске. Но, если 
сельские больницу и школу еще 
как-то поддерживают, то у дома 
№ 43 на улице Коммунистической 
судьба незавидная, как, впрочем, и 
у здания, где расположился магазин 
«Высота».

Завершения строительства первой в 
поселке трехэтажки жители шахтерско-
го Синегорска ждали с нетерпением. 
Еще бы, ведь это не только новые квар-
тиры, но и магазины на первом этаже. 
Цивилизация!

Момент эпохальной стройки за-
печатлен на старом снимке, который 
хранится у краеведа, создателя и руко-

водителя Синегорского музея Валенти-
ны Миненко.

— Группу людей сфотографирова-
ли на фоне дома № 43 на улице Ком-
мунистической, когда он строился. На 
снимке виден оригинальный балкон, 
который огибает угол здания, соору-
женного в 1956 году, — рассказала Ва-
лентина Константиновна.

Дом этот необычен. Его особен- 
ность — нестандартные балконы. 
Кроме тех, что с двух сторон огибают 
торцевые стены, здание украшают пять 
французских балконов, один класси-
ческий, расположенный по центру, и 
четыре небольших открытых с обратной 
стороны. Помимо этого в доме харак-
терные для сталинского ампира окна 
разной конфигурации: одностворчатые, 
двустворчатые, в пол и даже арочные. 
Венчает его крыша с фронтоном и кру-
глым чердачным окном.

Дом планируют снести. Говорят, 
на то есть серьезная причина: вода с 
сопки, около которой он стоит, залива-
ет подвал. Как оказалось, проще его сло-
мать, нежели попробовать исправить 
ситуацию. Процесс пошел, жильцам уже 
предлагают варианты расселения.

Но дело в том, что в доме расположе-
ны четыре магазина — три продоволь-
ственных и промтоварный. На вопрос, 
где потом размещаться этим торговым 
точкам, чиновники отвечают: «Этим 
должен заняться бизнес». Однако все 
прекрасно понимают, что владельцам 
синегорских магазинов строить новые 
помещения не по карману, а бизнес-
менам из Южно-Сахалинска невыгод-
но. В итоге на все село останется всего 
два магазина: один у школы, второй 
на сопке, на высоте. Он так и называ-
ется — «Высота». Но и с ним не все так 
гладко…

Дом № 10 на улице Горной внешне 
скучен и безлик, но зато может по-
хвастать богатой историей. Правда,  

в 1949 году, когда его сдали в эксплуа-
тацию, он выглядел совсем по-другому: 
крыша с фронтоном, массивные порти-
ки у входа — одним словом, красота!

— Изначально там была корейская 
школа, — рассказала Валентина Ми-
ненко. — Она закрылась в 1964 году, 
а вместо нее разместились начальные 
классы средней школы. Потом в этом 
здании находились ясли-сад, а после 
1968-го — поселковый Совет.

Когда упразднили местные админи-
страции, дом пустовал, а в 2007 году в 
нем открылся магазин «Высота». К тому 
моменту здание лишилось большого ко-
зырька и портиков, утратив монумен-
тальность, но зато сохранило уникаль-
ные особенности внутри. Синегорцы 
к ним уже привыкли, а вот на свежего 
человека они производят сильное впе-
чатление. Это великолепные лепнина и 
роспись потолка с изображением про-
летарской мадонны с младенцем в тор-
говом зале.

— Здесь располагался зал бракосо-
четаний, — объяснила бывший сотруд-
ник поссовета Татьяна Володина. — Из-
начально стены в нем были расписаны 
знаменитым сахалинским живопис-
цем Гиви Манткавой. В конце 80-х — 
начале 90-х годов зал отремонтирова-
ли, пригласили двух художников, один 
сделал лепнину, которую скопировал в 
каком-то санкт-петербургском музее, а 
второй расписал потолок.

И все бы хорошо, но вот незадача — 
здание требует капитального ремонта.

— Мы стараемся поддерживать его, 
насколько это возможно, — рассказы-
вает директор магазина «Высота» Елена 
Калинина. — Конечно же, бережем и 
лепнину, и роспись, мечтаем открыть 
здесь мини-маркет, но прежде нужно 
привести в порядок само здание. Оно 
принадлежит администрации города, 
мы арендаторы и платим за аренду не-
малые деньги. Но средств на проведе-
ние капитального ремонта у нас нет, а 
город помочь нам пока не может.

Мы много говорим о туристической 
привлекательности нашего региона. 
Синегорск — одно из мест, которое 
вполне может претендовать на статус 
популярного туристического объекта. 
И это обязательно произойдет, когда 
будет завершена реконструкция сине-
горской трассы и село станет намного 
доступнее, чем сейчас. Но для начала 
нужно попробовать сохранить и при-
вести в порядок два здания, о которых 
мы рассказали, чтобы не лишить Си-
негорск его культурного кода, истори-
ческой идентичности и туристической 
привлекательности.

Снесенная память

Сегодня в центре внимания — участок главной  
городской магистрали от улицы Карла Маркса до 
проспекта Победы. 21 июня им занялась подряд-
ная организация, причем ремонтировать улицу 
рабочие взялись нестандартно, не так, как это де-
лалось раньше. Начнем с того, что с клумб были 
бережно выкопаны все цветы и перенесены на 
бульвар Анкудинова и улицу Горького. Горожане 
думали, что участок перекроют, но нет, движение 
как автотранспорта, так и пешеходов продолжает-
ся. Об инновационном подходе к ремонту улицы 
Ленина и о его особенностях рассказывает началь-
ник МКУ «Управление дорожного хозяйства  
и благоустройства» Евгений КУЛИК. 

— На этом участке важной магистрали мы меняем 
верхний слой асфальта на проезжей части дороги, бор-
дюры, выставляем в уровень все колодцы и люки и пол-
ностью меняем тротуарную плитку. Соответственно, об-
новляем клумбы и приствольное пространство вокруг 
деревьев. То есть делаем красивую улицу.

Она будет такой же, как отремонтированный ранее 
отрезок от улицы Карла Маркса до Сахалинской и далее 
на север и участок от проспекта Победы до Емельянова. 
Они в отличном состоянии, асфальт на проезжей части 
без ям и трещин, бордюры целые, тротуары красивые. 
Окончание работ на участке от улицы Карла Маркса 
до проспекта Победы будет означать, что капитальный 
ремонт нашей главной городской магистрали полно-
стью завершен.

Старая тротуарная плитка не выдерживает никакой 
критики. Из-за формы ее назвали катушкой. При по-
всеместном использовании этой плитки выявилась ее 
низкая устойчивость к нашим сложным погодным усло-
виям. Кроме того, оказалось, что такая цветная катушка 
местного производства разрушается быстрее, чем обыч-
ная. Новая плитка, которую мы сейчас укладываем, тоже 
изготавливается в Южно-Сахалинске, но выпускается 
она уже на другом, современном оборудовании, из иных 
материалов и по улучшенной технологии.

И еще один важный момент. Новая плитка прямо- 
угольной формы, она больше по размеру и складывает-
ся, как пазл, плотно и без зазоров. Мы ее использовали 
на тех участках, которые были отремонтированы ранее, 
и она отлично себя зарекомендовала. Во всяком случае, 
жалоб на качество новой плитки к нам не поступает. Ка-
блуки не проваливаются, проверено.

Почему именно плитка, а не асфальт? Потому что это 
красиво. Улица Ленина — исторический центр города, и 
хочется, чтобы он выглядел нарядно и привлекательно. 
Тротуары на остальных улицах заливаем практичным 
асфальтобетоном.

Когда готовились с подрядчиком к ремонту, решили 
минимизировать неудобства как для автомобилистов, 
так и для пешеходов. Работаем лоскутным методом, то 
есть ремонтируем не весь тротуар сразу, а фрагментами, 
поочередно. Точно так же организуем работу на проез-
жей части. На качество это не влияет.

По проекту дата окончания ремонта — 1 февраля 
2024 года, но мы планируем полностью его завершить 
до наступления зимы.

Одновременно с дорогами и тротуарами на этом 
участке улицы Ленина ремонтируют фасады домов, воз-
вращая им исторический облик. Об этом мы подробнее 
расскажем в одном из следующих номеров нашей газеты.

Финальный 
аккорд

 



Специалисты департамента 
образования администрации 
Южно-Сахалинска, здраво- 
охранения, сферы безопас-
ности, правоохранительных 
органов оценивают на соот-
ветствие необходимым требо-
ваниям 32 общеобразователь-
ных учреждения города  
и 2 объекта дополнительного 
образования. 

— Проверяем степень го-
товности образовательных ор-
ганизаций к учебному году. 
Сформирована специальная меж-
ведомственная комиссия, в состав 
которой входят сотрудники де-
партамента образования, детской 
поликлиники, представители ор-
ганов МВД, ФСБ, Росгвардии. Ее 
работа направлена в первую оче-
редь на оценку безопасности об-
разовательного процесса. Мы 
осматриваем оборудование, про-
веряем наличие документации и 
разрешений, соблюдение сани-
тарных норм и правил, организа-
цию доступной среды и охраны 
труда. Требования едины для всех 
школ и касаются всех аспектов  их 
деятельности, — рассказал заме-
ститель директора департамента 
образования администрации Юж-
но-Сахалинска Леонид Тамонов.

Ежедневно комиссия осматри-
вает по два-три образовательных 
учреждения. Специалисты про-
веряют техническое состояние 
зданий и инфраструктуры, без-
опасность школьных объектов и 
оборудования, готовность клас-

сов, библиотек и спортплощадок 
для учебы и дополнительных за-
нятий. Одной из первых в област-
ном центре проверили коррекци-
онную школу «Надежда». 

— В течение всего учебно-
го года мы стараемся сохранять 
и поддерживать высокое каче-
ство образовательной среды для 
наших детей, поэтому подготов-
ка к новому циклу занятий для 
нас – привычное дело. Педагоги 
прививают ребятам бережное от-
ношение к имуществу, коллектив 
заботится о помещениях, — от-
метила директор коррекционной 
школы «Надежда» Ольга Миха-
ленкова. — При этом на нашем 
учебном заведении лежат особые 
ответственность и забота при соз-
дании доступной среды для детей 
с ограниченными возможностя-
ми здоровья, в том числе для ко-
лясочников и незрячих. Здесь мы 
стараемся соответствовать самым 
современным стандартам, чтобы 
ребятам было удобно учиться. 

Готовность школ к учебному 
году находится на особом кон-
троле у мэра Южно-Сахалинска 
Сергея Надсадина, поскольку яв-
ляется одним из важных факто-
ров организации комфортных и 
безопасных условий для всесто-
роннего развития и успешного 
обучения детей. Процесс прием-
ки  продлится до 16 августа. На 
устранение замечаний у  руковод-
ства  образовательных учрежде-
ний останется половина месяца, 
чтобы к 1 сентября все школы 
города смогли принять детей. 

Главное — 
безопасность
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Четыре учебных заведения 
Южно-Сахалинска будут капи-
тально отремонтированы на сред-
ства, выделенные согласно про-
екту «Модернизация школьных 
систем образования». Он реализу-
ется в рамках Народной програм-
мы партии «Единая Россия». Как 
сообщила заместитель директора 
департамента образования адми-
нистрации города Светлана Заха-
рова, лицей № 1, гимназию № 2, 
а также школы № 3 и 5 ждет и се-
рьезное обновление материаль-
но-технической базы. Закуплено 
современное оборудование, часть 
его поступила в островную столи-
цу, остальное в пути и прибудет 
до конца лета. 

Так, например, при рекон-
струкции спортивного зала 
школы № 5 соорудят скалодром. 
Кроме этого на полу уложат спе-
циальное покрытие — надежное 
и безопасное. Закупили обору-
дование и для кабинета ОБЖ, 
мобильного класса, столовой и 
центра детских инициатив, в ко-

От скалодрома 
до беспилотников

тором педагоги будут проводить 
классные часы, занятия в рамках 
дополнительного образования и 
внеурочной деятельности.

В школе № 3 имени Героя 
России Сергея Ромашина строи-
тели заканчивают капитальный 
ремонт кровли и фасада. В рамках 
проекта также было приобретено 
оборудование для центра детских 
инициатив. А еще благодаря ему 
в школе появятся интерактивный 
музей, современные лаборатории 
в кабинетах физики и биологии.

Светлана Захарова отмети-
ла, что в новом учебном году во 
всех общеобразовательных учеб-
ных заведениях будет введен курс 
начальной военной подготовки 
(НВП) и сейчас школы оснащают-
ся необходимым оборудованием:

— Модуль НВП стартует в ны-
нешнем году в восьмых классах, 
посещать занятия станут и маль-
чики, и девочки. Скорее всего, 
они будут проходить в формате 
внеурочной деятельности, школы 
уже разработали свои образо-
вательные программы. Ребята 
начнут постигать азы первой ме-
дицинской помощи, строевой 
подготовки и стрельбы, научат-
ся разбирать и собирать оружие. 
Им будут читать лекции по во-
енной истории нашей страны. В 
большинстве случаев эти занятия 
станут вести учителя по предмету 
«Основы безопасности жизнедея-
тельности», они уже прошли спе-
циальную подготовку. 

Еще в 19 школах областно-
го центра выполнят строитель-
ные работы в рамках региональ-
ной программы «Молодежный 

бюджет». Все они проводятся 
летом. А всего ремонт (капиталь-
ный и текущий) сейчас идет в  
23 школах и 19 детских садах.

Уже утверждены новые феде-
ральные государственные обра-
зовательные стандарты. Каждая 
школа самостоятельно разраба-
тывает учебные программы, ко-
торые обязательно должны их 
учитывать. Изменения коснут-
ся учеников 1-7-х и 10-х классов. 
Так, например, в математике по-
явится курс «Теория вероятности», 
до этого тему из общего плана не 
выносили. Ждет ребят и новый 
учебный модуль «Беспилотные 
летательные аппараты». В каждой 
школе он может вводиться в таких 
предметных областях, как инфор-
матика и технология. Педагоги 
вместе с руководством сами опре-
деляют, в какой форме эти знания 
будут доноситься для ребят.
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Это совсем небольшой музей. 
Разместился он в вестибюле 
первого этажа школы № 30, 
что в Луговом. Три витрины, 
стеклянные полки, подсвет- 
ка — все как положено. Две ви-
трины заняты современным 
стрелковым оружием, грана-
тами, элементами экипировки 
воина. Третья пока заполнена 
не до конца. В ней — модели 
военных самолетов, защит-
ные шлемы, папаха, бронежи-
лет. Эти экспонаты в музей до-
ставил преподаватель школы, 
учитель истории, ныне поле- 
вой медик, участник СВО 
Юлиан КРАСАВИН. Ему слово.

— Первые две витрины ком-
плектовал преподаватель химии 
Виктор Кочкин. Он увлекается 
оружием, экипировкой, изуча-
ет историю войны, и директор 
школы предложила ему их офор-
мить. 

Ну а я решил продолжить это 
дело, занялся изготовлением мо-
делей боевых самолетов. Сейчас 
в коллекции самолеты Великой 
Отечественной войны и один со-
временный. Хотел продолжить, 
приобрел макеты, но началась 
мобилизация, и я ушел на фронт. 

А там хотел чем-то творче-
ским себя занять, была потреб-
ность направить энергию в пози-
тивное русло, ведь война — дело 
тяжкое… Потому и занялся 
сбором экспонатов для нашего 
школьного музея. Что смог — 
привез, часть идет в посылках.  
В том числе мешок с осколками от 
различных боеприпасов, которы-
ми противник стрелял по нам. От 
минометных мин, танковых сна-
рядов, HIMARS…

Бронежилет с написанным 
позывным Каспер принадлежал 
бойцу ВСУ. Мне его отдали ребя-
та-медики из госпиталя. Плиты 
я оставил, а чехол привез. Шлем 
польский. Его хозяин участвовал 
в боях за Волноваху и на левом 
фланге в лесопосадке доблест-
но его оставил. Еще один шлем с 
маскировочным чехлом россий-
ский, расцветка характерная — 
песок. Скорее всего, применялся 
в Сирии. Я нашел его в поле. Шле-
мофон принадлежал нашему тан-
кисту, участнику боев за Угледар. 
Парень попал в госпиталь, его 
отправили в тыл. Надеюсь, жив-
здоров. А папаха моя, ее мне вру-
чили как казаку станицы Влади-
мирской, когда мы отправлялись 
с Сахалина на Донбасс. 

Первоходка ное выстраивание в голове алго-
ритмов действий. Когда закончи-
лось, мы вспоминали моменты 
недавнего боя и истерически сме-
ялись. Что вполне объяснимо, ведь 
война — это на грани человече-
ской психики: только что тебя пы-
тались убить, но ты остался жив. 
Осмысление пришло дня через 
два. Мне повезло, железо обошло, 
ни пуль, ни осколков… 

— То, что сейчас происходит, 
мне напоминает Гражданскую 
войну. У моего друга братья двою-
родные в ВСУ. Один погиб, другой 
продолжает воевать. Таких исто-
рий очень много, брат на брата 
идет. Эта война никого не радует. 
Тех, кто находится по ту сторону, 
я не воспринимаю как укронаци-
стов.  Такие же мобилизованные, 
как и мы, идейных почти нет, их 
выбили, а в окопах те, кто оказал-
ся в них не по своей воле. 

С людьми надо работать, разъ-
яснять причины СВО, в том суть 
денацификации. Если на это 
махнуть рукой, будет сложно.  
С обеих сторон погибло очень 
много народу, ненависть выпле-
скивается в виде диверсий как у 
нас, так и на Украине. Надеюсь, мы 
сможем это пережить и изменить. 

— Очень поддерживают нас 
жители трех деревень в Красно-
дарском крае, они создали чат и 
10-го числа каждого месяца объ-
являют сбор средств. Продукты 
нам приносят, пирожки пекут, 
полностью включены в процесс. 
И на Сахалине такая же история, 
помощь идет постоянно. Хочу под-
черкнуть, что нам очень нужны 
маскировочные сети. Знаю, что 
их изготавливают в Синегорске, в 
Холмске. Спасибо огромное всем, 
кто этим занимается! Считаю, что 
тем, кто собирает помощь бойцам 
СВО, нужно ставить прижизнен-
ный памятник. Без крепкого тыла 
победы не будет. 

— Моим билетом в отпуск стал 
сын Марк, родившийся около двух 
месяцев назад. Когда прилетел на 
Сахалин, испытал чувства, кото-
рые описать невозможно. Целая 
жизнь прошла за восемь месяцев 
на СВО, и первое время я поверить 
не мог, что дома. До сих пор реаги-
рую на звуки, кажется, что летит 
снаряд. И до сих пор ощущаю себя 
немного на взводе, чувство посто-
янной тревоги не ушло…

P.S. Сейчас учитель-историк, 
полевой медик Юлиан Красавин 
проходит лечение в госпитале, 
а после возвратится в зону СВО. 

— Принесли повестку утром, я 
сразу собрался, прибыл в военко-
мат. Мысли убежать, спрятаться, 
рвануть в Верхний Ларс — нет, 
даже не возникало. И потом, я сам 
занимался патриотическим дви-
жением, был командиром южно-
сахалинского отряда Юнармии. 
Если Родина призвала, значит, 
так тому и быть. Как пел Цой: «Я 
хотел бы остаться с тобой, просто 
остаться с тобой, но высокая в 
небе звезда зовет меня в путь…» 

Да, я был подготовлен. Уча-
ствовал в программе «Боевой 
армейский резерв страны». Но, 
как оказалось, из того, чему нас 
учили, не пригодилось почти 
ничего. В зоне боевых действий 
никто не ходит строем, перестрел-
ки — дело нечастое. Если стре-
ляешь, то не с подготовленных 
позиций, а с ходу, быстро, тут 
уже не до классических стоек. Ну 
а поскольку я пехотинец, глав-
ный мой друг — лопата. Пехота 
держит позицию, создает инже-
нерные заграждения, проводит 
минирование, то есть мы обеспе-
чиваем безопасность. Как и во 
время Великой Отечественной, 
которая была войной артиллерий. 
Масштаб действий СВО ни в коем 
случае с ней несопоставим, но по 
техническим моментам спецопе-
рация превосходит ту войну. 

Строительством укреплений 
мы плотно занялись весной, когда 
земля прогрелась. Зимой копать 
было невозможно, а зашли мы 
осенью, на участок ответствен-

ния, приходилось и уколы ставить, 
и капельницы, то есть работал как 
медбрат. Зато научился колоть вну-
тривенные. 

— Самое сложное — то, что ты 
постоянно в напряжении. Вой- 
на — это не только штурмы, за-
хваты зданий и населенных пун-
ктов, это рутина, причем опасная. 
Особенно когда ты находишься 
недалеко от противника, в не-
скольких сотнях метров от вра-
жеских укреплений. Напряжение 
не покидает ни на минуту, рас-
слабляться нельзя, потому что не 
знаешь, откуда прилетит. 

Последний случай. Мы были 
на своей базе, в тылу, в 10 киломе-
трах от линии соприкосновения, 
когда произошел обстрел HIMARS. 
Снаряд взорвался буквально в де-
сятке метров от нас, уничтожил 
пустой дом. Всего было семь при-
летов, прицельно били по базе, 
много раненых, погибших, но нас 
Бог уберег. 

— Участвовал во взятии 
высоты в первый день штурма 
Угледара. Все как положено, с ав-
томатом, на броне, с поддержкой 
танков. Выехали на задачу рано 
утром, все в очень сильном напря-
жении. Чувство опасности там не 
покидает никогда, а тут ты  еще 
ясно понимаешь, что можешь не 
вернуться. Высоту взять не полу-
чилось, силы противника намного 
превосходили наши, но мы смогли 
грамотно выйти из боя. Шесть 
раненых, в том числе командир, 
но никто не погиб, это главное. 
Второй командир, наш сахалин-
ский атаман, получил контузию.  
У одного бойца было тяжелое 
ранение, хорошо, что вовремя 
успели отправить его в госпиталь. 
Он и еще один парень получили 
за этот бой медаль «За отвагу». 
Других тоже ожидают награды.

Когда собирали раненых, при-
шлось выехать на бронетранспор-
тере в открытое поле. Действовали 
под прямой наводкой танка про-
тивника. У бойцов были переби-
ты ноги, самостоятельно выбрать-
ся они не могли. Мы проскочили, 
забрали ребят, и только отъехали, 
как мина прилетела как раз туда, 
где мы только что стояли. Я запом-
нил это на всю жизнь…

Конечно, у всех нас перед 
боем было чувство страха, вол-
нение, потому что мы первохо-
ды. До начала боестолкновения 
находились в укрытии, в подвале 
дома. Помолились, а потом начали 
малыми группами выдвигаться на 
штурм. До этого момента я раз-
мышлял, что да как будет, а когда 
началось, времени на размышле-
ния и страх не осталось, а только 
механическая работа и мгновен-

  

 

 

ности прибыли в начале января. 
Ну а я еще и как полевой медик 
делал свою работу. Это моя воен-
ная специальность. 

— Кроме истории, я препода-
вал в школе ОБЖ. Была медицина 
и в программе занятий с юнармей-
цами. Мне стало интересно, хоте-
лось понять, что и как. В 2020 году 
поехал в Москву в Центр тактиче-
ской медицины к ветерану боевых 
действий доктору Артему Никола-
евичу Катулину. Но, опять же, по-
лучил там теоретические знания. 

Уже после мобилизации с нами 
на полигоне в Троицком занима-
лись девушки-волонтеры «Школы 
выживания», учили нас тактиче-
ской медицине. Там же я полу-
чил первый практический опыт. 
Отрабатывали штурм здания, и у 
одного офицера случился гипер-
тонический криз. Оказали ему 
первую помощь, эвакуировали, 
передали медикам. Все закончи-
лось благополучно. 

Потом практиковался уже на 
месте. Помню первое огнестрель-
ное ранение. Бойцу прострелило 
ногу, как следствие — открытый пе-
релом берцовой кости, сильное кро-
вотечение. Вначале, конечно, рас-
терялся, но потом взял себя в руки, 
все сделал правильно. А дальше 
привык. В основном у ребят оско-
лочные ранения, порезы, ожоги. Но 
уже смотришь на это как на пред-
мет работы, времени на сочувствие 
и переживания просто нет. Кроме 
того, выполнял врачебные назначе-



Матвеевы живут в доме  
№ 282а на улице Комсомольской 
около 20 лет. В последние годы 
они занимаются обустройством 
палисадников у подъезда. А на-
чалось все с инициативы жильца 
дома Федора Порошкова, кото-
рый заложил первый камень в ос-
нование альпийской горки. 

— Раньше было страшно 
смотреть на то, что творилось 
у нашего подъезда: горы строи-
тельного мусора, чахлые, боль-
ные деревья, густо разросшийся 
борщевик.  Мы с другими жиль-
цами заливали ядовитую по-
росль специальными средствами, 
вычищали грязь, облагоражива-
ли все вокруг, засеивали газон 
травой. К сожалению, идейный 
вдохновитель этого дела умер 
пару лет назад, но в память о 
нем мы с соседями первую аль-
пийскую горку так и называем —  
Федорова горка, — рассказы-
вает Сильвия Матвеева. — Эта 
работа сплотила жильцов подъ-
езда, мы подружились и продол-
жаем общее дело. 

Теперь здесь уже две альпий-
ские горки, растут жасмин, сакура, 
рябина, ель, сосна, клен, сирень, 
бульденеж, лаванда, розы, пионы, 
фиалки.

По профессии Сильвия врач, а 
палисадники у дома для нее  свое- 
образная замена дачи. Камни 
для горок привозил отовсюду ее 

супруг Игорь. Его отец Равель 
Иванович переехал к детям 
на Сахалин два года назад из 
Комсомольска-на-Амуре. Он ра-
диотехник и поездил в коман-
дировки по России, но именно 
Южно-Сахалинск особенно по-
нравился ему — компактностью, 
ухоженностью, тем, что активно 
развивается. 

— Видно, что у города хоро-
шие хозяева, за порядком следят. 
Конечно, и самому хочется при-
ложить к этому руку! — говорит 
Равель Иванович. 

— Мы купили газонокосилку, 
разный инструмент, чтобы уха-
живать за нашим садом, — рас-
сказывает Сильвия. — В погожие 

дни  работаем здесь по полтора-
два часа. Конечно, это хлопотно, 
но результат радует.

Соседи по подъезду старания 
Матвеевых видят и всегда готовы 
помочь — покосить траву, порых-
лить почву, прополоть клумбы.

К сожалению, не обходится без 
вандалов. Недавно кто-то выдрал 
едва распустившийся куст пиона 
и бросил у забора палисадника. А 
в прошлом году отломали одну из 
крупных ветвей рябины. Дерево 
удалось спасти садовым варом, 
уход длился не один месяц.

Но хороших людей больше, 
уверен Равель Иванович Матвеев:

— Недавно работаем в пали-
саднике, идут мимо парень с де-
вушкой. Спросили у нас: «Это вы 
все посадили и украсили?» Да, 
говорю. Они восхищенно ахнули: 
«Как здорово! Спасибо вам за то, 
что вы делаете!» От этих слов так 
тепло стало на душе!
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Детский сад № 32 «Буратино» 
участвует в состязании второй 
раз. По словам заместителя заве-
дующей по воспитательно-мето-
дической работе Оксаны Мыслик, 
решение в этом году было при-
нято почти автоматически. У 
коллектива дошкольного обра-
зовательного учреждения есть 
огромный опыт и достижения, 
которыми можно поделиться: 
ежегодно на территории детского 
сада высаживают тысячи цветов, 
проявляя при этом фантазию, соз-
давая интересные композиции.

— Локомотив в этом деле — 
наша заведующая Елена Евгеньев-
на Сергеева, — говорит Оксана 
Мыслик. — Для нее, как для че-
ловека творческого, красота во 
всем имеет огромное значение. А 
для воспитанников детского сада 
это еще и терапия позитивными 
эмоциями. Им необходимо попол-
нять словарный запас, и, конеч-
но, легче делать это с радостным 
настроением, в игровой форме. 
Ребята очень интересуются цве-

Цветочные будни

Летняя палитра

тами, разглядывают их, пробуют 
поливать из маленьких леек. Все 
это тоже влияет на развитие речи 
и словарного запаса.

Концепцию полян с зелеными 
насаждениями и фигурами раз-
личных сказочных персонажей 
ежегодно разрабатывает заведу-
ющая Елена Сергеева. С ранней 
весны она берется за каталоги 
местных питомников, изучает их 
продукцию, подбирает цветы, ку-
старники и деревья не только по 
приживаемости и неприхотли-
вости, но и по цветовой гамме. 
Сейчас на территории корпуса 
для групп компенсирующего вида 
расположились царство фей и 
гномов, избушка в окружении 
фигур Бабы-яги, филина и других 
персонажей русских сказок, соз-

даны имитация сельскохозяй-
ственных угодий, пасека с игру-
шечными ульями и пчелами.

Территория дошкольного уч-
реждения утопает в зелени. Рас-
тения специально подобраны так, 
чтобы радовать глаз посетителей 
с весны до поздней осени. Едва 
осыпались жасмин и сирень, рас-
крывают бутоны петунии, бархат-
цы, калибрахоа.

— Недавно к нам приезжала 
комиссия, принимающая детские 
сады и школы перед новым учеб-
ным годом. И хотя оценка зеле-
ных насаждений к их целям не 
относилась, они с удовольствием 
прошлись по всем полянам, по-
любовались цветами и отметили, 
что подобный подход к работе с 
детьми приветствуется. Конечно, 
приятно слышать похвалу в адрес 
коллектива. Мы очень стараем-
ся, чтобы нашим воспитанникам 
было здесь хорошо, — сказала 
Оксана Николаевна.

В нынешнем году в конкурсе 
«Цветущий Южный» принимают 
участие коллективы 17 детских 
садов, 9 школ, жильцы 6 много-
квартирных домов, которые об-
лагородили прилегающие к МКД 
территории, а также 4 органи-
зации, профессионально зани-
мающиеся ландшафтным дизай-
ном. Они будут демонстрировать 
свои умения в сквере «Солнечная 

поляна», что расположен между 
ТЦ «Аллея» и аквапарком.

Оценивать результаты их 
работы по нескольким критери-
ям (оригинальность компози-
ции, непрерывность цветения в 
течение всего периода состяза-
ния, поддерживающий уход и ряд 
других) будет комиссия, в составе 
которой специалисты Ботаниче-
ского сада-института Дальнево-
сточного отделения Российской 
академии наук, представители 
регионального отделения Союза 
художников России, сотрудники 
администрации города и ученые.

Александра Семеновна Ку-
дряшова — ученый-агроном, по-
четный гражданин Южно-Са-
халинска, флорист с огромным 
количеством наград в сфере ланд-
шафтного дизайна.

— Очень люблю островную 
природу за ее биологическое раз-
нообразие. Считаю, что не нужно 
гоняться за привозными семе-
нами и саженцами, достаточно 
беречь то, что имеем, и активно 
использовать местные дикоросы. 
И я рада, что вижу на конкурсных 
участках все больше сахалинских 
растений, — сказала она.

Александра Семеновна также 
отметила, что местные сажен-
цы менее прихотливы, а цветы 
хорошо живут во влажном и про-
хладном климате, не требуя се-
рьезного ухода.

Конкурс «Цветущий Южный» 
продолжится до 10 сентября, а его 
итоги будут подведены в канун 
Дня города.



ков (рдш.рф) откроются все фе-
деральные и региональные меро-
приятия, которые можно посетить 
бесплатно. Если же вдруг зареги-
стрироваться по каким-то причи-
нам не получится, не стесняйтесь 
обращаться к муниципальным ку-
раторам за помощью, — говорит 
Роза Асуханова.

Выбор для приложения своих 
сил у ребят действительно бога-
тый. Они писали письма и отправ-
ляли подарки землякам, бойцам 
СВО, ездили в приюты для бездом- 
ных животных, где убирали в во-
льерах, утилизировали мусор.  
В школах в рамках классных часов 
участники движения организо-
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Мозаику этого номера сло-
жили очень разные пазлы: 
размышления о векторе дви-
жения Дальнего Востока и про-
фессиональном становлении, 
история имянаречения улиц и 
театральные впечатления, ко-
ронавирус в русском языке и 
рыбацкая удача, творчество 
поэтов и прозаиков разных ре-
гионов России.

Гвоздем каждого выпуска яв-
ляются диалоги с неординарны-
ми личностями. Преподаватель 
южно-сахалинской гимназии № 3  
вокалист хора El Сanto Георгий Ру-
мянцев делится мыслями о своем 
пути к учительству, о музыке в 
своей жизни. Другой герой — по-
литолог и философ Леонид Бляхер 
(Хабаровск). Его исторический 
роман «Сибирская сага. Афанасий 
Бейтон» недавно вышел в изда-
тельстве «Островная библиотека». 
Рекомендуем прочитать, чтобы 
понять истоки силы русского ха-
рактера и феномен непредсказуе-
мости русской судьбы.

Все, что происходит в мире, 
непременно отражается в языке.  

Новое «Слово»

В нем появляются новые слова, 
временно или навсегда, но обя-
зательно. Например, в период 
пандемии коронавируса возник-
ли специфические термины (ви-
руспруденция, 
карантикулы, 
карантье и др.), 
которые актив-
но использова-
лись как в про-
сторечии, так и в 
СМИ, да  и оста-
лись в обиходе. 
Описывая это 
новшество, сту-
дентки филфа-
ка Сахалинского 
государственно-
го университета 
Елена Бачинина, 
Виктория Мерку-
шева и Алина По-
лякова составили целый «Слов-
ник периода пандемии».

Далеко не все в курсе проис-
хождения названия улицы, на ко-
торой живут. Научный сотрудник 
Государственного историческо-
го архива Сахалинской области 
Екатерина Ясенева рассказала о  
процессе имянаречения улиц в 
Южно-Сахалинске,  его топони-

мическом многообразии. Чтобы 
получить ответы на вопросы: как 
назывались ранее улицы Крюко-
ва и Емельянова, в честь чего на-
звали улицу Заводскую, где была 

Горелая площадь, 
следует прочи-
тать статью «От 
Барачного пере-
улка до улицы 
А л м а з н о й » .  
А один из самых 
уютных угол-
ков Южно-Саха-
линска — сквер 
Асахикава —  
получил отраже-
ние в зеркале ли-
тературы. Живя 
по соседству с 
ним, сахалинская 
писательница 
Ирина Левитес 

предложила редакции пронизан-
ные теплым юмором заметки-на-
блюдения «На краю скамейки». 

Так совпало, что несколь-
ко материалов в этом номере 
так или иначе связаны с Саха-
линским международным те-
атральным центром имени  
А.П. Чехова. Выпускник Ярослав-
ского театрального института 

Общероссийское движение 
детей и молодежи было создано в 
июле 2022 года с целью подготов-
ки молодого поколения к полно-
ценной жизни в обществе. Работа 
ведется по 12 направлениям: об-
разование, наука и технологии, 
профессия и свое дело, культура 
и искусство, волонтерство, па-
триотизм, спорт, здоровый образ 
жизни, медиа и коммуникации, 
международные отношения, эколо-
гия, туризм. Есть где развернуться 
любому школьнику или студенту!

Региональное отделение дви-
жения действует в Южно-Саха-
линске в арт-резиденции «Маяк». 
На этой территории размести-
лись комнаты для проведения 
мастер-классов и встреч, медиа-
пространство для юных журна-
листов, кабинеты сотрудников. 
В 18 муниципалитетах области с 
молодежью работают кураторы.

Дарья Акозина в этом году пе-
решла в 8-й класс. К Движению 
Первых девушка примкнула в 
декабре прошлого года. В школе  
№ 31, где она учится, есть первич-
ное отделение этой общественной 
организации, и работа учеников 
по любому из ее 12 направлений 
считается внеурочной деятельно-
стью. Дарья выбрала медиа и ком-

Роман Болтаев пять лет служит в  
Чехов-центре. Его можно увидеть 
в замечательных ролях в спек-
таклях Onegin, «Алые паруса», 
«Остров. Пересказ», «Шекспир. 
Сон», «Песочница с вайфаем в 
космосе» и др. А на страницах 
«Слова» представлена его дра-
матургическая версия философ-
ского романа Джека Лондона 
«Странник по звездам». Пьеса 
«Скиталец» пока не имеет сце-
нической истории, но, кто знает, 
возможно, эта публикация при-
влечет к ней внимание режис-
серов.

 Чехов-центр, его внешний 
блеск и сюрпризы закулисья нам 
открываются через объектив 
Сергея Красноухова. Но у штат-
ного фотографа театра и блогера 

Только вперед!

Красноухова в кадре — вся жизнь. 
Он периодически выезжает в экс-
педиции на Курилы, результа-
том которых становятся хрони-
ки из будней рыбаков и моряков, 
подсвеченные занимательны-
ми авторскими комментариями.  
В данном случае это фоторепор-
таж по итогам участия в одной 
из охотоморских экспедиций  
(«В объективе — море»). 

Журнал давно обрел читате-
лей за пределами Сахалинской 
области. И с каждым годом вы-
зывает все больший интерес у 
авторов из Москвы, Хабаровска, 
Благовещенска, Владивостока, 
Петербурга. Журналист из Ка-
лининграда Петр Старцев при-
слал стихи, навеянные поездкой 
на Сахалин. А приключенческая 
повесть москвича Александра 
Юдина «Бикинский тупик» от-
крывает издательскую серию 
«Дальневосточный детектив». 

Начинается все вполне невин-
но: ученый Горислав Костроми-
ров отправляется в экспедицию 
на Дальний Восток. Но так как 
помимо исторических познаний 
он наделен интуицией Шерло-
ка Холмса, его ждут невероят-
ные ситуации, из которых не так 
просто выйти живым. В «Бикин-
ском тупике» действие проис-
ходит в уссурийской тайге, но в 
планах издательства «Островная 
библиотека» выпуск еще одного 
детектива от А.Юдина, где пру-
жина интриги закручивается уже 
на Сахалине. 

Асуханова. — Они готовят детей и 
молодежь к полноценной жизни 
в обществе, помогают им стано-
виться ответственными, активны-
ми, находить увлечение по душе, 
учиться организовывать работу 
и досуг.

Возрастная планка — это 
скорее формальное ограниче-
ние, объясняет Роза Асуханова. 
Вместе с детьми в различных ме-
роприятиях могут участвовать 
родители и педагоги — двери от-
крыты для всех!

— Надо лишь пройти простую 
регистрацию на нашем сайте 
будьвдвижении.рф. А на сайте 
Российского движения школьни-

вывали встречи с известными са-
халинцами. Так, одним из гостей 
стал писатель Владимир Санги.

Летом мероприятия не закан-
чиваются. В августе, например, 
состоится форум «ОстроVа», где 
сотрудники регионального отделе-
ния выступают кураторами трека 
Движения Первых. А в эти дни в 
палаточном лагере «Сахалинская 
звезда» Анивского района прохо-
дит двухнедельная региональная 
смена. Каждый ее день посвящен 
работе по одному из 12 направле-
ний. К примеру, гости из Корей-
ского культурного центра устро-
или для ребят мастер-класс по 
приготовлению национальных 
блюд, раскрыли секреты народ-
ных и современных танцев и по-
ведали о музыкальной культуре 
k-pop, которая сейчас популярна 
во всем мире.

Но основная масса меропри-
ятий начнется осенью, когда 
ребята пойдут учиться. Активи-
сты Движения Первых уже есть 
почти в сотне островных школ, а 
также в вузах и колледжах, и их 
количество, без сомнения, будет 
только расти.

муникации, так как ей очень ин-
тересна журналистика. Она уже 
успела написать несколько ма-
териалов для социальных сетей.

— Мне очень нравится, что 
школьник может почувствовать 
себя равноправным собеседником 
в разговоре со взрослыми, инте-
ресными людьми, задавать им во-
просы. Еще я посещаю занятия по 
ораторскому мастерству, а дома 
учу этому же младшую сестренку. 
Родители меня полностью поддер-
живают и сами зарегистрирова-
лись на сайте Движения Первых, 
чтобы всем вместе ходить на се-
мейные мероприятия, — расска-
зала Дарья Акозина.

— Сейчас в аппарате нашего 
отделения трудятся девять чело-
век, а еще 21 — во всех муници-
палитетах, — сообщила замести-
тель председателя регионального 
отделения Движения Первых Роза 

 



7

 

Людей понять можно: если 
в квартире удается наве-
сти красоту, то подъезды за-
частую производят впечат-
ление удручающее. И дело 
даже не в том, что традици-
онно при их отделке исполь-
зуется чрезвычайно скупой 
дизайн, а в отношении жиль-
цов к так называемому 
общему имуществу много-
квартирного дома. Грязные 
стены, разбитые стекла, за-
плеванный пол, загаженные 
лифты — печальные реалии 
многих МКД. 
Сегодня, когда создание ком-
фортных условий прожива-
ния в российских городах воз-
ведено в ранг национальной 
идеи, с такой ситуацией ми-
риться нельзя. Люди стали 
понимать, что чистота и кра-
сота в подъездах — дело их 
самих. В помощь им партий-
ный проект «Наш двор. Наш 
подъезд», направленный на 
поддержку инициатив по бла-
гоустройству МКД. При этом 
нелишней будет информация 
о том, как правильно подго-
товиться к росписи стен и что 
нужно знать, планируя обнов-
ление. 

Живописный бум

— Я  положительно отношусь 
к рисункам в подъездах, — гово-
рит мастер участка МУП ЖЭУ-10 
Лариса Павлова. —  С их появле-
нием становится намного чище, 
люди бережнее относятся к обще-
домовому имуществу, исчезают 
похабные надписи. Наконец, это 
красиво! Так что настенных ро-
списей никто не запрещает. Но все 
же лучше прийти в управляющую 
компанию и согласовать свои идеи 
с мастером или руководителем.  
И обязательно с соседями! На 
моем участке расписаны два подъ-
езда: в доме № 80а на улице Погра-

ничной и № 50а на ул. Есенина, и 
все рисунки предварительно согла-
совывались с жильцами. Люди раз- 
ные — кому-то цветовая гамма не 
подходит, кто-то против сюжета, 
но к единому мнению прийти все 
равно можно.  

Кроме того, существует еще 
один момент, на который указала 
Лариса Павлова. Зачастую люди 
не ограничиваются только рисун-
ками, многие вешают на стены 
подъезда репродукции картин, на 
лестничных площадках устанав-
ливают полки с цветами, кресла, 
журнальные столики, то есть ста-
раются создать атмосферу до-
машнего уюта. Однако в этом-то 
и кроется опасность. 

— Главное при благоустрой-
стве подъезда —  соблюдение 
правил пожарной безопасно-
сти, — объясняет мастер. —  
Горшки с цветами должны стоять 
строго на подоконниках, не 
выходя за их пределы, а вот на-
польные цветочные полки, вазы, 
стойки нежелательны. Стандарт-
ные лестничные площадки в ос-
новном небольшие, и лишние 
предметы, там установленные, 
могут затруднить проход пожар-
ных, эвакуацию при возгорании. 
Подъезд на всех этажах должен 
быть полностью свободным для 
передвижения людей. 

Итак, правовой аспект  поня-
тен, пришла пора заняться рос- 
писью стен. 

 — Если идея глобальная и 
вы замахнулись на создание 
фрески, значит, нужна правиль-
ная грунтовка поверхности, — 
рассказывает художник-дизай-
нер компании «PRO-рисуем» 
Валерий Савин. — В остальных 
случаях стену нужно просто 
очистить от грязи и пыли, об-
махнуть чистой тряпкой и обе-
зжирить крашеную часть. Что 
касается красок, советую ис-
пользовать интерьерные на 
водной основе —  латексные, 
акриловые. Выбирайте краски 
с высоким классом истирания, 
они прочнее. Чтобы максималь-
но защитить готовый рисунок, 
покройте его акриловым лаком.  
Способы нанесения краски 
разные. Можно пользоваться 
кистями, краскопультами, аэро-
графом. Главное —  терпение, 
и все у вас получится. А нет —  
зовите профессионалов! 

Стены в подъезде относятся  
к общедомовому имуществу. 
Статья 44 Жилищного кодекса 
РФ гласит, что разрешение на раз-
мещение на стенах подъезда како-
го-либо изображения необходимо 
получить на общем собрании соб-
ственников жилья. Во избежание 
недоразумений в будущем лучше 
детально указать содержание ри-
сунка или приложить эскиз. Это 
первое. И второе: о планах по 
росписи стен стоит уведомить 
управляющую компанию. 

-
-

Маяк на входе

потому, что люблю отдыхать на 
море, особенно на охотском по-
бережье, — рассказал Евгений  
Тарасенко.

Стартовую композицию автор 
создал на первом лестничном 
пролете, где всех входящих при-
ветствует известный маяк Анива.

— Я специально выбрал такой 
ракурс. Мы привыкли видеть маяк 
на фото и рисунках издалека.  
А здесь можно не спеша рассмо-
треть все детали вблизи, — рас-
крывает задумку художник.

Рядом с маяком мальчик на-
блюдает в бинокль за самолетом, 
парящим над морем. Этот фраг-
мент рисунка Евгений Тарасен-
ко разместил на стене справа от 
входа.

Еще одна композиция укра-
шает лестничную площадку на 
третьем этаже. На стене над 
морским побережьем летит стая 
чаек, а на потолке лестнично-
го пролета взмывает ввысь еще 
одна птица, будто указывая путь 
остальным.

Эта композиция, как пояснил 
Евгений, специально задумана 
так, что полностью она открыва-
ется, когда спускаешься с четвер-
того этажа.

На преображение простран-
ства у художника ушло два дня.

— После того как подъезд 
отремонтировали и украсили, 
стало гораздо уютнее, — сказа-

ла Светлана, одна из местных 
жительниц. — Эту практику в 
городе обязательно нужно про-
должать. Приятно видеть такую 
красоту в сочетании с чистотой!

По мнению Евгения, инициа-
тива для Южно-Сахалинска дей-
ствительно полезная. Жильцам 
МКД стоит подумать о том, как 
преобразить свои подъезды, а на 
начальном этапе можно сделать 
акцент на цветочном оформлении.

Подъезд дома № 323а на  
ул. Ленина также является участ-
ником партийного проекта «Наш 
двор. Наш подъезд», импульс 
которому в рамках программы 
«Забота. Защита. Уважение» дал 
губернатор области Валерий Ли-
маренко. Эту идею поддержал мэр 
Сергей Надсадин.

— Благодаря проекту «Единой 
России» в третьем подъезде 
этого дома сделан косметиче-
ский ремонт, здесь освежили ла-
кокрасочное покрытие, устано-
вили новые информационные 

стенды. А по инициативе одного 
из жильцов появились красочные 
рисунки, которые всем пришлись 
по душе, — сказал директор  
УК ЖЭУ-8 Евгений Тарасов.

Муниципальный этап кон-
курса «Подъезд образцового со-
держания» продлится до ноября 
включительно. Его победителей 
выбирают с помощью онлайн-го-
лосования на региональном пор-
тале «Острова.65», для чего нужно 
пройти авторизацию. В декабре 
победители всех ежемесячных 
этапов выйдут на региональную 
стадию состязания. Подъезды об-
разцового содержания назовут 
в четырех номинациях: «Самый 
уютный подъезд», «Самый зе-
леный подъезд», «Самый техно-
логичный подъезд» и «Самый 
креативный подъезд». В каждой 
определят три призовых места. 
На областном этапе конкурсан-
тов оценят члены экспертной ко-
миссии.

ул. Горького от ул. Емельянова  
до ул. Пуркаева. 

— Когда весной у нас начался 
ремонт, я узнал, что стены в подъ-
езде будут расписывать, и решил 
сделать это сам. Обратился к ру-
ководителю нашей управляющей 
компании ЖЭУ № 8 Евгению Тара- 
сову, который поддержал идею.  
Я подготовил четыре варианта 
эскизов, показал их жильцам. 
Соседи предпочли морские пей-
зажи. Этот вариант мне тоже по-
казался более удачным, может, 

Участники муниципального 
этапа конкурса «Подъезд образ-
цового содержания», стартовав-
шего в этом году, используют 
разные идеи. Кто-то украшает 
подъезды картинами и наклей-
ками, кто-то делает акцент на 
цветах. А в некоторых МКД по-
являются настенные пейзажи, 
часто на морскую тематику.

Стены в третьем подъез-
де дома № 323а на ул. Ленина, 
признанном в мае по итогам 
конкурса самым креативным, 
расписывал его житель профес-
сиональный художник Евгений 
Тарасенко.

Он из тех людей, чье детское 
увлечение со временем пере-
росло в профессию. Рисовал с 
ранних лет, после школы долго 
работал художником-дизайне-
ром. А в последние годы, создав 
компанию «PRO-рисуем», вносит 
свой вклад в художественное 
оформление Южно-Сахалинска.

В копилке творческого дуэта 
«PRO» — роспись бетонного 
забора вокруг Сахалинского бо-
танического сада, проекты по 
созданию 3D-рисунков на асфаль-
те. В этом году Евгений вошел 
в команду пяти художников (и 
как куратор), которые будут на-
носить муралы (большие изо-
бражения) на фасады много-
квартирных домов на участке 
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Как истинная культурная цен-
ность бисероплетение, или ни-
зание, зародилось в народе. 
Правда, секреты мастерства, 
которые передаются из поко-
ления в поколение, открыва-
ются далеко не каждому.  
О том, что нужно для освое-
ния старинного искусства, рас-
сказывает педагог, менеджер, 
мастер бисероплетения  
Наталья ЛОБКИНА.

— Случайно. Я занималась 
в кружке «Соломка» во Дворце 
пионеров. Однажды подошла к 
витрине, в которой находились 
цветы из бисера. В этот момент 
выглянуло солнце, и они заигра-
ли всеми цветами радуги. Это 
была магия! Я влюбилась! И за-
нимаюсь бисероплетением уже 
37 лет.

— Я никогда не забуду Любовь 
Сергеевну Исаенко, мастерицу 
больших форм. Ее работы помню 
до сих пор. Прилежным учени-
цам Любовь Сергеевна разрешала 
сплести часть своего изделия. Это 
было почетно!

Группа работников СМИ по 
инициативе президиума об-
ластной организации Союза 
журналистов России побывала 
в южно-сахалинском центре 
помощи животным «Доброе 
сердце». Приехали не с пусты-
ми руками — привезли мешки 
сухих кормов для четвероно-
гих обитателей.

Спасением бездомных собак 
и кошек в центре занимаются 
около 8 лет. Животные попадают 
сюда с травмами после дорожных 
аварий, жестокого обращения, с 
отравлениями, чаще всего с пере-
ломанными лапами и серьезными 
ранами. Большинство четвероно-
гих, получивших второй шанс на 
жизнь, после лечения навсегда 
остаются в центре.

Как рассказал председатель 
правления центра Дмитрий Куз-
нецов, некоммерческая организа-
ция называет себя не приютом, а 
именно центром помощи, так как 
занимается лечением попавших в 
беду бездомных животных. Волон-
теры собирают с городских улиц 

-
-

+7-914-755-26-74 -

В беде не бросим!

В плену у бисера

Помогать центру изо дня в  
день — это большая эмоциональ-
ная нагрузка, постоянный стресс, 
поэтому некоторые волонтеры не 
выдерживают, уходят. Непросто и 
найти сотрудников на невеликую 
зарплату. А заботиться об обеспе-
чении необходимых условий для 
проживания животных нужно 

в режиме 24/7. 
Собак и кошек 
надо лечить, 
возить в вете-
ринарную кли-
нику, кормить, 
выгуливать, да 
и просто об-
щаться с ними. 
Сейчас в центре 
работают всего 
четыре челове-
ка: два сотруд-

ника ухаживают за собаками,  
два — за кошками. Есть волонте-
ры, которые собирают по детским 
садам, школам и заведениям об-
щепита пищевые остатки. В день 
они привозят до 500 килограм-
мов еды. Здесь рады каждому до-
бровольцу!

Вместе с волонтерами жур-
налисты прошли по территории 
центра, познакомились с его пи-
томцами, услышали с десяток 
историй спасения. Встречаются 
здесь и породистые псы в хоро-
шей форме. Например, в центре 
помощи живут около 30 брошен-
ных хаски. Несмотря на пережи-
тое, бедолаги радуются людям, 
дружелюбно виляют хвостом. Они 
очень ждут новых хозяев!

«Доброму сердцу» постоянно 
нужны деньги на лекарства и меди-
каменты для лечения и реабилита-
ции собак: выхаживая животных, 
здесь берутся за самые сложные 
случаи. Вся надежда, говорят со-
трудники центра, на помощь об-
щественности, сообщества журна-
листов и неравнодушных людей.

— Чем можно помочь? С ко-
шачьими кормами проще, нам 
их продают с большой скидкой. 

Самое актуальное — это корма для 
собак, пусть даже самые недоро-
гие, и, конечно, финансы. Помочь 
можно и просто человеческим 
участием, например приехать и 
погулять с собакой на поводке. 
А самое большое содействие, ко-
торое можно оказать центру, — 
это взять домой здоровую кошку 
или собаку. Животные не в силах 
заботиться о себе самостоятель-
но, им необходима помощь че-
ловека. Когда видишь умираю-
щую собаку, можно себя обмануть, 
что ее спасет кто-то другой.  
Но люди чаще всего проходят 
мимо, в лучшем случае звонят нам. 
Когда-то я понял, что нужно спа-
сать погибающих самому. Жела- 
ние дать животному шанс нормаль-
но жить — это и есть моя мотива- 
ция, — говорит Дмитрий Кузнецов.

домашних потеряшек, привозят 
на дожитие старых собак и кошек. 
Выезжать по звонку горожан о 
помощи приходится даже ночью, 
деятельность добровольцев чем-то 
похожа на работу спасателей МЧС.

— Сейчас под нашей опекой 
220 собак, 250 кошек и около  
60 больных голубей. Выживать 
центру трудно, 
но помогают го-
рожане. Когда 
появляются тя-
желобольные 
животные, а 
цены на опера-
ции большие, 
мы объявля-
ем сбор денег.  
И нам оказыва-
ют поддержку, 
как говорится, 
всем миром. Выделяет гранты и 
муниципальная власть. Но все же 
львиную долю хозяйственных рас-
ходов: на аренду земли, электриче-
ство, вывоз мусора и так далее — 
приходится оплачивать из личных 
средств, — рассказал Дмитрий 
Кузнецов.

И конечно, у меня бы ничего 
не получилось, если бы не под-
держка мамы — Марии Григорь- 
евны Лобкиной. Она научила 
меня вязать, шить, вышивать. 
Помню, как, приезжая в Санкт-
Петербург, ходили в музеи, где 
выставлялись коллекции работ 
из бисера. Фотографировать за-
прещалось, я запоминала орна-
мент, технику плетения, а потом 
с помощью мамы зарисовывала 
схему в блокнот.

Мама очень любила сидеть 
рядом, когда я рукодельничала, 
читала мне классическую лите-
ратуру. Часть украшений, сделан-
ных мною, названы именами ге-
роинь этих книг.

— Сейчас все намного легче 
благодаря Интернету. Он дает 
возможность получать мастер-
классы от умельцев со всего мира.  
А раньше приходилось разбирать-
ся с техниками плетения по фо-
тографиям в журналах. На это 
уходили недели. В этом как раз 
и изюминка — разгадать голо-
воломку. Бисер учит точности в 
работе, терпению, кропотливости, 
внимательности, усидчивости, 

упорству на пути к намеченной 
цели. Считаю, такие качества при-
годятся в жизни любому из нас.

— В театре я работаю уже 
восемь лет, занимаюсь рекламой, 
а привела меня туда любовь к ис-
кусству. Если вы были в нашем 
театре, знаете, какой он у нас 
бесподобно красивый, уютный. 
И люди в нем работают творче-
ские, с индивидуальным подхо-
дом к делу.

— Мое желание пропаганди-
ровать искусство бисероплетения 
помогло собрать группу едино-
мышленниц со всего острова. Мы 
хотим, чтобы как можно больше 
сахалинок освоили это удивитель-
ное мастерство.

Впервые провели занятия для 
взрослых и детей в апреле ны-
нешнего года в Сахалинской об-

ластной универсальной научной 
библиотеке (СахОУНБ). Умелицы 
учили всех желающих первым на-
выкам бисероплетения, а я читала 
лекцию об истории бисера.

— О том, что надо выстав-
ляться, я серьезно задумалась 
в период пандемии. Решив-
шись, обратилась в СахОУНБ, и 
меня поддержали. В экспозицию 
вошли 266 изделий. Можно было 
и больше, но не хватило выста-
вочных витрин. Тем не менее 
я постаралась показать безгра-
ничные возможности бисера: от 
старинных герданов (нагрудные 
украшения), воротников с наци-
ональными орнаментами до со-
временных жгутов в южноафри-
канской технике ндебеле.

— Хочу пожелать не терять 
время! Сейчас, как никогда, 
столько возможностей: широкий 
ассортимент инструментов, ма-
териалов, схем плетения в сети 
Интернет. Ничего не откладывай-
те на завтра, творите сегодня и 
сейчас! Помните: вы дарите миру 
красоту, и мир становится лучше!

 

 


